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中國時報
【賴祥蔚】

繼歌壇天后張惠妹走紅，新一波的原住民浪潮又將來臨，因為《賽德克．巴萊》上映在即。

自從《海角七號》創下票房奇蹟之後，魏德聖導演的下一部史詩作品《賽德克．巴萊》就一直受到關注。從一開始的
籌拍，到經費張羅出現困境，到拍攝過程出現不少風波，始終都受到新聞媒體的關注。如今，隨著電影即將上映，各
項宣傳工作陸續登場，例如七月底有戲服的巡迴展出，然後隨著上集《太陽旗》九月九日上映、下集《彩虹橋》九月
三十日上映、十月則跨海到香港登場，其間必然引起一波原住民浪潮。

相較於張惠妹引領歌壇浪潮，這一波的原民浪潮，應該更全面，也更有助於還原台灣「原」色，因為一旦觀眾對於這
部電影有期待與好感，必然會找尋相關資訊，這就創造了一個有利於原住民發聲的契機。長久以來遭到壓抑的原住民
，大可把握這次的契機，尤其是原民電視台更應該藉此行銷自己，以便未來行銷原民。

原民台儘管人力與經費有限，製作品質始終在水準之上；然而，受限於原住民總人口少，族群與語言又頗為多元，收
視率始終不佳，這是一個無奈的事實。想要提高原民台的收視率與影響力，縱然不是「不可能的任務」，也是高難度
任務，正因如此，更該善用這次的原民浪潮，不妨在各類節目中增加相關議題的內容並且進行觀眾行銷。

首先，可以探討《賽德克．巴萊》中有多少歷史的真實與想像。此一歷史事件與人物原本以「霧社事件」與「莫那魯
道」而知名，如今則以「賽德克．巴萊」的面貌重現。眾所皆知，電影要有故事，很難盡如史實，否則豈不成為紀錄
片？因此電影中的若干不符史實之處，不僅無損於電影的價值，反而增添了觀眾的探索樂趣，就如同日前新聞報導指
出的，片中抗日英雄所持的武器其實是「未來武器」。類此探討，頗有價值。

其次，賽德克族的過往與如今更值得關注。賽德克族過去被歸入泰雅族，二○○八年獲得正名。賽德克族何以被歸入
泰雅族？與泰雅族在文化與語言上的異同有多大？正名過程的歷程是否艱辛？更重要的是，數據顯示：目前賽德克族
的人口只有六千多人。這樣的人口規模是否不利於族群文化的保存？甚至整個族群都可能在不久的未來「消失」？思
之令人心驚。

除此之外，回顧過往，除了賽德克族，其他原住民各族群又曾經有過怎麼樣的可歌可泣的抗日血淚史？甚至是抗漢乃
至於抗閩的歷史？檢視當下，何以魏德聖導演竟對原住民族的往事情有獨鍾？這些無疑都是有利於行銷的節目題材來
源。

原民台負有保存與宣揚原住民族文化的重要性，但是經營委實不易。如今《賽德克．巴萊》有望再掀原民浪潮，原住
民朋友喜歡或不喜歡這部電影，都可以善用此一多贏的行銷契機。

（作者為臺灣藝術大學廣播電視學系主任暨應用媒體藝術研究所所長）
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